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a Principal gremio minero del país recibió demandas de región productora 

Empleo local, salud y rezago de comunas: 
Los temas clave en sesión del Consejo Minero 

a cita estaba dentro de lo más es- 
perado pora minería regional, au- 
toridadesy comunidad enla agen- 
ada 2025. Es quela sesión del Con- 

sejo Minero realizada hace unos días en 
Antofagasta quiso marcar un punto de in- 
flexión enlasrelaciones dela industria con 
el territorio. 
El debate del encuentro estuvo marcado 
por temas como proyectos de infraestruc- 
tura regional, permisología, seguridad, 
ademásde la conmutabilidad laboral, con 
foco en la preparación de talentos en las 
zonas productoras. 

Enlareunión participaron todos los parta- 
mentarios de la zona, alcaldes de Antofa- 
gasta, Sierra Gorda, San Pedro de Ataca- 
ma y María Elena, entre otrasautoridades, 
además de ejecutivos de las principales 
mineras dela Región de Antofagasta, lide- 
rados por el gobernador Ricardo Díaz y el 
presidente del directorio del Consejo Mi- 
nero, Iván Arriagada. 
La ministra de Minería, Aurora Williams, 
quien no pudo estar en la sesión por moti- 
vos de cambios en su agenda, envío un vi 
eo saludo a quienes participaron dela ini- 
ciativa, pero también reafirmando elcom- 
promiso de sostenibilidad que tiene que 
prevalecer en la industria minera en los 
próximos años. 

Luego intervino el presidente ejecutivo del 
Consejo Minero, Joaquín Villarino, quien 
agradeció alos asistentes a la reunión, ya 
que "son actoresrelevantes dela región”. 
"Consideramos de máximo interés escu- 
char a todo los actores regionales. He- 
mos intensificado nuestro trabajo en la 
zona, como el programa Impulsa 4.0 jun- 
toa la AIA que busca fortalecer las ca- 
pacidades de una industria más tecnolo- 
gizada. Así tenemos un diálogo perma- 
nente con los centros de formación téc- 

   

Desde la industria destacaron avances 
en la Estrategia Minera Región de 
Antofagasta (EMRA) por ser una ruta 
de desarrollo colaborativo, debido a los 
desafíos que presentan las comunidades, 
incluso contra el crimen organizado. 

nica para tener los profesionales más 
competentes en la minería”. 
Destacó que esta reunión no es improvi- 
sada yes fruto de encuentros anteriores 
con diversas instancias regionales. “An- 
tofagasta tiene tremendos desafíos, y el 
lístado es largo, tiene desafíos en salud, 
en materias de educación, de seguridad 
y lucha contra el crimen organizado, tie- 
ne desafíos en la infraestructura del bor- 
de costero, pero son desafíos que tiene.el 
país en su generalidad". 
Elejectivo enfatizó que Antofagasta tiene 
tres cualidades que la hacen diferente al 
resto de las regiones para enfrentar estos 
desafíos. "Tiene una actividad económica 
boyante, Tiene una cartera potencial dein- 
versionesúnicas, probablemente ninguna 
otra región tenga algo parecido por su 
magnitud”, aclaró. 
Villarino dijo que este desarrollo es com- 
plementado con una red de proveedores y 
sector portuario y energético muy rele- 
vantes, además de otras actividades que 
aumentan su riqueza. 
*Sin embargo, aparte de todo esto, tie- 
ne una estrategia. Esto no se ve en to- 
daslas regiones. Una estrategia que no 

ha nacido en forma unilateral, sino na- 
ció de un diálogo transvesal de todos 
los actores relevantes dela región, don- 
de por supuesto está el sector minero. 
Y ahora necesita consolidar esta estra- 
taegía con sus metas”. 

CAMBIOS 
En su exposición, el gobernador Ricardo 
Díaz manifestó que "es neceario un cam- 
bio de timón, pero los cambiosno necesa- 
riamente son agresivos, ya que deben ha- 
cerse entre todos, en la manera en que nos 
relacionamos, de entendernos que somos 
parte de una sola familia". 
Agregó que la región ofrece estabilidad, 
porque tiene autoridades alienadas con 
una mirada regional, que sellama Estrate- 
gia Minera Región de Antofagasta 
(EMRA).'Esto esuna puesta por al menos 
cuatro años, donde todos tenemos un so- 
lo objetivo: el desarrollo regional”. 
Además, "la EMRA entregó dos datosque 
son muy relevantess. Uno, el desarollo mi- 
nero si bien es un progreso que ha dado 
mucho al país, en esta región aúnnose ve 
en algunos sectores. Tenemos personas 
sinviviendas y que esperan horaspara una 

atención de salud. Es muy difícil construir 
porque el Estado no puede competir con 
los precios de la minería". 
Díaz manifestó que hay comunas rezaga- 
das en laregión y resulta necesaria la co- 
laboración de la minería para subsanar 
este problema, ya que también existen 
entrabados proyectos de la industria por 
la permisología. 
Destacó que existen obstáculos técnicos 
enel desarrollo de los proyectos públicos 
y “es ahí donde la minería puede ayudar, 
porque tiene esa fortaleza técnica. Aquí 
necesitamos ayuda. Otro problemas ha- 
cerse responsable de los pasivos ambien- 
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“Es necesario un cambio 
de timón, pero los cambios 
no necesariamente son 
agresivos, ya que deben 
hacerse entre todos”. 

Ricardo Díaz, 
gobernador de Antofagasta. 

  

tales, porque hay dificultades por superar 
parauna minería sustentable”. 
El gobermador regional recalcó que otra 
meta estener un centro preventivo contra 
el cáncer en Antofagasta, ya que es una 
demanda muy sentida por la comunidad 
regional, debido alla falta de especialistas 
y los índices de enfermedades oncológicas 
siguen aumento. 
Otro de las demandas al sector minero - 
precisó Díaz- pasa por aumentar la em- 
pleabilidad y proveedores locales para que 
exista un desarrollo sostenible en la Re- 
¿ión de Antofagasta. 

“Antofagasta tiene 
cualidades que la hacen 
diferente a otras regiones... 
Tiene una estrategia, que 
nació desde un diálogo”. 

  
Joaquín Villarino, presidente 
ejecutivo del Consejo Minero.  
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Una nueva etapa: 
la co-creación 
con losterritorios 

Los avances de la 
industria en los 
últimas décadas 

Norte Minero | Minería y Energía 

Desarrollo comunal y 
más proveedores que 
estén en Antofagasta 

  

El gobernador de Antofagasta, Ricardo Díaz, expone sobre la EMRA ante cel directorio del Consejo Minero, parlamentarios y autoridades regionales. 

Quienes hacen minería 
deben escuchar asus 
comunidades y entorno 

  

Un aporte no sólo 
desde la tecnología y 
productividad 

  

ministra de Minería, quien envío 
¡su análisis, ya que no pudo asistir 
por temas de agenda. 

“Agradezoo esta invitacióna refle- 
xionar sobre el presente y futuro 
de nuestra región y su vínculo con 
la industria minera, Ha pasado 
seis años desde 2029 cuando en 
Una de las reunones del Consejo 
Minero se habló de un nuevo trato 
dela minería con laregión. 
Ahí quedó claro que no bastaba 
con reconocer la importancia del 
sector minero en el desarollo del 
país, sino que era imprescindible 
avanzar en un crecimiento más 
equilibrado, sostenible y con mayor 
integración territorial. 
Desde entonces hemos vistos avan- 
ces significativos. Hoy el desafío es 
avanzar a una nueva etapa. Una 
nueva etapa donde el concepto pre- 
dominante sella co-creación con los 
territorios. En esta co-creacción no 
me cabe dudas que existen proyeo- 
tos de interés común entre las auto- 
ridades y el sector ninero, que mejo- 
ren la calidad devida, y seránel cen- 
tro del debate. Así como sumar con- 
diciones habilitantes como el em- 
pleo y el desarrollo de proveedores 
en los territorios. 
El tiempo que hoy vive la industria 
minera en el mundo nos exige aún 
más Antofagasta esla capital mine- 
ra y puede ser la capital minera sus- 
tentable, capaz de proveerlos mine- 
rales críticos que el mundo requiere. 
Pero significa reforzar la colabora- 
ción entre las empresas mineras, 
¡centros de investigación, universida- 
des, los proveedores tecnológicos 
para generar soluciones, que hagan 
más competitiva a nuestra industria. 
La minería no puede abordar sola 
los desafíos globales que enfrenta 
¡como la demanda de minerales crí- 
ticos, porello se necesita la sinergia 
entrelo público y privado". 

  

  

presidente del directorio 
del Consejo Minero. 

“¿Por qué estamos acá nosotros? 
Frente alas necesidades y caren- 
ias, desafíos y oportunidades. Es- 
tolo captura muy bien un párrafo de 
la EMRA: concentrarse en buscar 
culpables o concentrarse en bus- 
bas soluciones. Y nosotros esta- 
'mos aquí, porque creemos que el 
camino es construir soluciones. 
Frente a los desafíos comunes, 
buscar espacios de colaboración. 
Por lo tanto quiero solo reforzar y 
reiterar para qué estamos acá, no 
sólo para escuchar, sino porque 
creemos firmemente en los princi- 
pos dela EMRA. 
Además quiero compartir dónde es- 
tá la industria. En el caso del cobre, 
tenemos una oportunidad, ya que 
las proyecciones muestran que de 
aquí al 2025 serán necesarias entre 
4 a5 mil toneladas más de cobre, 
que es la producción actual de Chi. 
le.Poreso comparto la reflexión del 
gobemador que dice quehabrá más 
minería, pero una mejor minería. 
Yo no comparto los diagnósticos 
pesimistas, creo que la industria 
puede mostrar con orgullo avances 
importantes en los úlimos 20 o 30 
años. En materia de seguridad, 
energías renovables yla transición 
en eluso del agua de mar. En diver- 
sidad de nuestros equipos al cierre 
del 2024, Chile es el segundo país 
en materia de diversidad y unas dé- 
cimas más abajo que Australia. 
Y tenemos mejormineriaporeso y 
no digo que el trabajo esté hecho, 
tenemos que seguir avanzando. 
La industria ha buscado soluciones 
de valor compartido. No digo que 
está todo resuelto, hay dificultades 
y reveses, pero ha existido un ge- 
'nuino esfuerzo en los últimos años 
y apartirde ahí trabajarjuntos”.   

Alcalde de 
Antofasgasta. 

“Bueno, hemos hecho, yo diría, un 
cambio de tono respecto a la rela- 
ción con la minería, en el sentido 
de comenzar a trabajar más en 
conjunto, y no tanto como una co- 
munidad que pide y una industria 
que entrega de mala gana. 
Las mineras tienen que sentir 
que, al mejorar nuestra casa, al 
mejorar nuestras condiciones de 
empleo, ellas también obtendrán 
una mayor sustentabilidad. 
Fui muy dlaro, lo dije en la sesión, 
necesitamos que nos ayuden com: 
prando amás proveedores locales. 
Es decir, queremos órdenes de 
compra. Si hay proveedores que 
aún no tienen la capacidad en tér- 
minos de cantidad, volúmenes, ca- 
lidad o precios, démosnos untiem- 
po, hagamos un plan de trabajo pa- 
ra que logremos desarrollar una in- 
dustria proveedora de clase mun- 
dial, a la altura de las mineras. In- 
luso, que esos proveedores pue- 
dan exportar. 
Que podamos desarrollar otras in- 
dustrias también. Pero, para eso, 
necesitamos que nos ayuden con 
las compras. Eso nos ayuda mucho 
más que el financiamiento de una 
plaza, un parque o un teatro. Que 
compren y confíen en nuestros pro- 
veedores. 
Hoy en día tenemos una cantidad 
importante de personas que traba- 
jan en minería, pero eso no se per- 
cibe tanto. Queremos que sean 
más, que incluso venga gente a 
quedarse en Antofa asia, ynoque 
solo esté de paso. Sin duda, en la 
medida en que se vayan eviden- 
ciando las contribuciones de las 
empresas, algunas percepciones 
negativas que tiene la ciudadanía 
probablemente van a cambiar”   

gerente general de División 
Radomiro Tomic Codelco. 

“Vivoesto de una manera muy perso- 
nal. Soy coplapina, estudié en la Uni- 
versidad de Atacama, y por eso en- 
tiendo perfectamente lasnecesidades 
quetienen las regiones y las expecta- 
tivas que existen respecto de las em- 
presas que desarrollan industria en 
estos territorios. 
Lo que se vivió es un gran paso para 
comprender que quienes estamos ha- 
diendo minería actualmente debemos 
escuchar a las comunidades. Tene- 
mos que entenderlo que ellas necesi 
tana través desus representantes-co- 
Ímolo vimos con alcaldes, senadores 
y diputados», esas voces que nos di- 
cen: 'necesitamos una minería más 
responsable socialmente, una minería 
que escuche, que colabore con nues- 
ttasnecesidades Nos piden que viva- 
'mos aquí, que conozcamos su reali- 
dad, que entendamos su entorno. 
Creo que algo muy importante que 
también se destacó fue el valor de los 
logros alcanzados. Hoy se habló bas- 
tante deeso: de cómo la minería hask- 
do un pilar fundamental para el desa- 
rrollo regional. Y quienes ideramos es- 
tas operaciones debemos escuchar 
activamente a la ciudadanía y com- 
prender qué esperan de nosotros. Eso 
esclave. 
Desde el mundo minero hay buenas 
noticias. Todos los planes de nego- 
cio delas compañías que operamos 
enla región proyectan un futuro pro- 
'metedor para nuestras comunida- 
des. Podemos ser muy optimistas 
respecto a todo lo que podemos 
construir juntos. 
Y creo que la palabra que resume.es- 
te encuentro es justamente construir 
escuchamos, colaborar. Esta relación 
quese fortalece es fundamental, y be- 
neficianosolo alas comunidades, si 
notambién al país”.   

presidente del 
directorio de SQM. 

“En SQM tenemos un enfoque muy 
claro: buscamos aportar no solo en 
términos de productividad, tecnolo- 
gía einnovación, sino también asu- 
mir el desafío de ser un actor rele- 
vante en el desarrollo humano de 
nuestro entomo. 
Creemos firmemente en el con- 
cepto de valor compartido, q 
implica distribuir parte de las utili 
dades que generamos en benefi- 
cio de las comunidades donde 
operamos. 
Esto se materializa especialmen- 
te en esta región, a través de los 
aportes anuales que realizamos 
en el marco del contrato con Cor- 
fo, y en colaboración con las mu- 
nicipalidades y la gobernación. 
Poreso mantenemos un contacto 
permanente con el gobernador, 
buscando siempre nuevas formas 
de apoyar a la comunidad 
Actualmente, como el propio go- 
bernador ha destacado, estamos 
impulsando iniciativas importan- 
tes en materia de salud, un tema 
prioritario para las comunidades. 
En ese contexto, hemos presen- 
tado nuestras propuestas al go- 
bernador. 
Consideramos que setrata de una 
iniciativa muy interesante, bien 
planteada, y que demuestra que 
Ricardo Díaz es unlider visionario, 
'con una mirada de futuro para la 
región. Por eso, como SQM, asu- 
mimos un compromiso decidido 
con su propuesta. 
Nuestra colaboración con el gober- 
nador es constante, y sin duda es- 
ta propuesta abre nuevas oportuni- 
dades de trabajo conjunto para se- 

ortando al desarrollo de la 

    

  

Fecha:
Vpe:
Vpe pág:
Vpe portada:

27/04/2025
  $1.033.894
          $0
          $0

Audiencia:
Tirada:
Difusión:
Ocupación:

      43.800
      14.600
      14.600
      85,28%

Sección:
Frecuencia:

ESPECIALES
MENSUAL

Pág: 3


